

Résumé du rapport final - Programme de prévention du tabagisme du canton de Bâle-Campagne 2015-2018

Principaux résultats

Les principaux résultats de l'évaluation s'articulent autour de quatre éléments : « concept », « organisation », « durabilité », « *output*, *outcome* et impact ». Ils peuvent se résumer comme suit :

Concept

- Les grandes orientations du programme de Bâle-Campagne s'appuient sur des chiffres cantonaux et nationaux. Au niveau des projets, on ne trouve que très peu de références explicites à des données empiriques ; néanmoins, le programme comptant de nombreux projets de type II, des évaluations ont été utilisées indirectement.
- La cohérence interne du programme est élevée et correspond aux cinq objectifs d'impact. Des projets variés ont visé les jeunes dans différents settings, principalement en les dissuadant de commencer à fumer par le biais d'activités de prévention et de mesures structurelles.
Le programme s'est aussi adressé à de nouveaux groupes cibles, tels que les personnes dépendantes (y compris les migrants) et les parents d'enfants en bas âge.
- La cohérence externe du programme est également bonne ; en effet, celui-ci prévoit la participation de divers acteurs privés issus de différents domaines politiques. Toutefois, le concept aurait pu être amélioré en planifiant encore mieux la collaboration avec les services administratifs. On relève un autre point particulièrement positif : pour la première fois, le programme a mis l'accent sur le setting médical en prévoyant une coopération avec différents groupes professionnels.

Organisation

- Dans le canton de Bâle-Campagne, les différents acteurs de la prévention du tabagisme ont mis en place une collaboration étroite déjà durant la conception du programme et, plus tard, durant sa mise en œuvre. Cette approche a donné lieu à de nouvelles synergies dans le canton, avant tout sous la forme de promotion commune, mais aussi, périodiquement, d'un soutien mutuel des activités.
- En soutenant la promotion de différents projets externes à Bâle-Campagne, la direction du programme a contribué à les ancrer dans le canton.
- Ce premier programme cantonal a été utilisé de manière pertinente pour planifier et mettre en œuvre de nouvelles mesures tout en poursuivant les activités existantes.
- Les échanges actifs avec les acteurs d'autres cantons sont également réjouissants, car ils ont apporté une plus-value tant au niveau du pilotage que sur le plan opérationnel.

Durabilité

- Financement : bien que, dans certains domaines, la mise en œuvre des mesures de prévention du tabagisme ait été rendue plus difficile par un plan d'économies cantonal, le programme a permis de renforcer les efforts déployés par le canton et d'accroître leur portée.
- Gestion : les compétences de gestion étaient bonnes dans la plupart des projets. La direction du programme a soutenu les projets de manière efficace, mais pourrait, à l'avenir, adopter un rôle plus ciblé d'organe de pilotage cantonal.

Output, outcome et impact

- Dans le canton de Bâle-Campagne, les taux cumulés de réalisation des objectifs pourraient encore s'améliorer, tant au niveau de l'*output* que de l'*outcome*.
- La grande majorité des objectifs des différents projets ont toutefois pu être atteints.

- Leur fixation et leur évaluation représente encore un défi : en effet, de nombreuses activités présentaient des problèmes conceptuels, tels que des objectifs trop vagues ou trop réactifs, ou encore une distinction insuffisante entre *output* et *outcome*.
- Des mesures préventives et structurelles efficaces ont permis d'atteindre les jeunes dans les settings de l'école, du travail, du marché, des loisirs, de la vie quotidienne et du sport.
- Certains projets liés à la désaccoutumance tabagique et au tabagisme passif se sont adressés à des groupes cibles spécifiques tels que les personnes dépendantes et les parents.
- Enfin, les activités d'information visant la population de Bâle-Campagne n'ont eu qu'une efficacité limitée, alors que les activités d'exécution en matière de protection contre le tabagisme passif ont obtenu de très bons résultats.
- Dans le setting médical, abordé pour la première fois, le PCPT a remporté un succès immédiat. Un des trois projets a entièrement rempli l'objectif fixé, atteignant ainsi un groupe de population au taux de prévalence particulièrement élevé. Les deux projets restants ont pu être ancrés rapidement auprès des multiplicateurs, mais leur durabilité doit encore être renforcée et leur portée, élargie. Les excellents résultats dans ce domaine représentent l'un des succès centraux du programme cantonal.
- Un travail conséquent a aussi été effectué dans le setting marché : des achats-tests réguliers et relativement efficaces ont été mis en place avec succès, et l'élaboration d'une nouvelle base légale a progressé de façon significative. Le lancement du PCPT a permis d'aborder le thème de la protection de la jeunesse d'une manière innovante, une autre plus-value importante de sa nouvelle structure.
- Enfin, dans le setting espace public, le programme a permis de mettre en place des contrôles réguliers et efficaces, effectués sur tout le territoire, pour vérifier si les établissements de restauration respectent les normes de protection contre le tabagisme passif.